

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1.25.
Número suelto, 0.05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

—*— Teléfono número 190. —*—

Palma Domingo 17 de Marzo de 1895

NUM. 167



Palma urbana

V

¡ABAJO LAS MURALLAS!

Sr. Director del HERALDO DE BALEARES

Con cuatro URGENTES que D. Rodrigo dispare desde Madrid contra las murallas de Palma, ¿Cree que estas van á hacer sentimiento? ¡Cál! Allí se están impacientes, como que son un monumento más *inespugnable* que la misma fachada de la Consistorial. — ¡Concejales á mil! — dirán con muda voz desde los cimientos en que se fundaron. ¡Pues lo veremos!

Y efectivamente: puede que las murallas de la parte de tierra tengan vida por algunos años á pesar de la sentencia de muerte, al parecer ya formulada.

Porque, ó nosotros no tenemos pizca de raciocinio, ó el problema hace tiempo que está resuelto.

Palma, necesita, anhela é intenta romper la *argolla* de piedra que la oprime (hablando dramáticamente). Pues, supongamos que, sin imponerle condición alguna, sin trabas ni cortapisas, se le permite realizar inmediatamente su *bello ideal*.

¿Por dónde empezamos? Por el baluarte del Príncipe, sea: y supongamos que se apilan los sillares ó se venden *sur place*, y se rellenan los fosos, y se llevan las tierras sobrantes, y queda esplanada la superficie hasta la Puerta Pintada: trabajo para 400 operarios y 100 carros, amén de algunos tranvías, que podrá durar, á destajo, unos dos años.

Calles que abordan directamente á esta porción de perímetro:

La de la Calatrava. Extrema. Más ó menos útil para los curtidores.

La de la Alfarería. Intermedia. Util para los alfareros.

La del Campo Santo. Idem. Muy útil para su vecindario.

La de Capuchinos. Idem. No menos útil para....

Y la de San Miguel. Extrema. Utilísima para los sollerenses y para los palmesanos.

Total: cinco; descontadas las puertas del Campo y San Antonio, salidas existentes.

Obras cuya realización de absoluta é inmediata necesidad se impone:

1.ª Una extensa rampa para salvar el desnivel de los terrenos desde el pasaje de San Gerónimo al Camino de Ronda.

2.ª El derribo y *expulsión* del arqueológico Matadero.

3.ª La desinfección moral y material de las calles de Camaró y Compañía.

4.ª La conducción definitiva de las aguas potables.

y 5.ª Los muros de sostenimiento de la plaza de toros, si no se traslada.

Bien es verdad que todo esto, dado el carácter emprendedor, activo é inteligente del Municipio Palmesano, y su desahogada situación económica, es cosa de poca monta y de fácil y rápida terminación, si se tiene en cuenta que hace 20 años que piensa trasladar el Matadero...

Pero, supongamos que se empieza el derribo por la Puerta de Santa Catalina; y supongamos que no existe el cauce de la Riera, ¿quién nos priva de suponerlo á fin de evitar la traslación de algunos millones de metros cúbicos, que constituyen sus terraplenes, al centro de la bahía...?

Calles que abordan directamente á esta porción de perímetro:

1.ª La de Bonayre. Util para los dos establecimientos industriales allí establecidos.

2.ª Su adjunta de la Concepción. Utilísima para todo el vecindario.

Total: dos y para V, de contar.

Obras que deberían realizarse consiguientemente.

1.ª Variar la dirección y altura del acueducto que surte los barrios de Poniente.

2.ª Suprimir la mole del Hornabeque, si no queda como Ciudadela.

Y 3.ª Enrasar la grande extensión de terreno comprendida entre la calle de San Martín y el *Camp d'en Serralla*.

Bien es verdad que todo esto, dado el carácter em-

prendedor, etc, etc. es cosa de poca monta, si se tiene en cuenta que en menos de 30 años se ha ensanchado el Arrabal quedándole terrenos anejos urbanizables para otros 30 años....

Prescindamos de otras consideraciones que se le ocurren á cualquiera que no se deja entusiasmar, y fijémonos en las *insignificantes* condiciones que nos imponen, desde Madrid, para que el derribo de las Murallas no sea puramente nominal y futuro imperfectísimo.

Decía V. anteanoche, Sr. Director, que «por Guerra se ha de aprobar el plan de ensanche; Guerra substará las parcelas; *(mi gozo en un pozo)*; Guerra construirá con los dineros que rinda la venta de solares los fuertes y obras de defensa, etc. etc.»

E interinamente, es decir, hasta que á Guerra le convenga, subsistirá la zona polémica (que es lo que verdaderamente nos fastidia) con las servidumbres que impiden toda construcción duradera.

¡Si que (de no modificarse este preinserto) resultaría otro *triumfo fusionista* comparable con la *obtención* de disfrute del parque de Bellver!

Y, entiéndase bien, que al observar y comentar frescamente todo lo actuado, no nos oponemos á la empresa de suprimir las murallas. Dios nos libre! Demasiado sabemos lo inútiles que son como obras de defensa militar, y cuanto estorban al desahogo y la expedita comunicación del vecindario de Palma con el de sus suburbios. No ignoramos que los paredones de sus baluartes y rebellines son refugios nocturnos de la inmoralidad. Ni menos defendemos su mérito histórico que debe sacrificarse á las conveniencias modernas. Pero, lo que sí combatimos es el procedimiento casi pueril, y un tantico ciego y casquivano (permítansenos los calificativos) adoptado por los señores monopolizadores de la representación real y verdadera del pueblo palmesano.

Lo razonable y lógico, era que la famosísima Junta del Ensanche, constituida desde largos años, si todavía existe, hubiese trabajado preparando las cosas para la ocasión presente, en vez de permanecer aletargada.

Lo lamentable y digno de censura es que el estudio de proyecto de Ensanche, esté reducido, por lo visto hasta el presente, al levantamiento de los planos encomendado al Sr. Peña, á quien (sea dicho de paso) pudieran haberse abonado las diez mil y pico de pesetas que se le adeudan, en vez de gastarse dinero en manifestaciones contra las murallas y en estancias y viajes á la Corte para gestionar lo que tenían el deber de haber gestionado nuestros señores Diputados y Senadores.

Lo que no se explica es como los trabajos verdaderamente serios, útiles y laudables, ejecutados y publicados por el Sr. Estada, no hayan sido apreciados, como y en la forma que se merecen, por quienes estaban en el caso de entender cuanto valen.

Prematuro sería juzgar si el Ayuntamiento actual, por sí solo, debe entender en la venta de solares y en la ejecución de obras, caso que el Estado lo permita, aunque nos inclinamos á creer que la Junta de En-

sanche con elementos de todos los partidos y de ningún partido, debería funcionar independientemente. Nos contentaríamos por de pronto, con que se lograra la abertura de siete brechas ó pasajes en los extremos de las siete calles arriba citadas; y tendríamos lo bastante y suficiente, interin se estudie, confeccione y ajuste el imprescindible proyecto de ensanche detallado y completo, si no se trata de obrar á tontas y á locas, cometiendo un exabrupto para rodear á Palma de ruinas y esterceleros, sustituyendo su argolla de piedra por otra de escombros y de focos de insalubridades.

Palma 16 Marzo de 1895.

VBREMITA.

De todas partes

La electricidad sustituye con ventaja á los demás medios de atracción, y ya se estudia el modo de aplicarla á todas las vías férreas en los Estados Unidos.

Los tranvías americanos apenas usan caballos, utilizando en su lugar cables ó cualquier otro medio mecánico.

Ahora se pretende que la electricidad sirva de calorífero, y en los ensayos hechos entre la calefacción eléctrica y el carbón, han vencido á éste. Aplicado el descubrimiento á los coches de plaza, ha dado buenos resultados: el coste de calefacción y alumbrado, viene á ser, en cada noche, de un franco veinticinco céntimos diarios.

La Compañía de tranvías del Niágara emplea 38 caloríferos en sus coches, y el gasto no llega á 99 céntimos por coche y por día.

Durante el invierno último, una Compañía de calefacción eléctrica ha hecho numerosos ensayos en sus coches, demostrándose que puede mantenerse una temperatura constante, unos 10 grados más alta que la exterior.

Por lo que concierne el alumbrado mientras que no se descubra un acumulador eléctrico á la vez potente y ligero el problema seguirá sin resolver. Un ensayo importante se ha efectuado ya en los Estados Unidos, línea de Chicago Saint-Paul, empleando dinamos eléctricos.

Un dinamo de un caballo de vapor, colocado en un coche, ha producido una corriente suficiente mientras que la velocidad fué limitada: al pasar de 30 kilómetros por hora, la producción de la electricidad cesa, pero están ya prevenidos estos efectos de tal manera que, á pesar de suspenderse la corriente las lámparas siguen funcionando durante cinco horas.

El coche que ha servido para el ensayo recorrió 2.000 kilómetros sin que el alumbrado se encontrase defectuoso ni una sola vez. Además parece que este sistema es menos costoso que el del petróleo ó el de gas, aparte de lo peligrosos que éstos son.

164

BIBLIOTECA

DEL HERALDO

161

Santa Teresa, ni el ceñidor de San Ignacio de Loyola hicieron nunca curas tan milagrosas, como las que habian de operar aquellas hilas con tan pura intención trabajadas en las heridas, llagas y tolonrones de los pobrecitos heridos del Norte. Aquello merecía ser visto, y Diógenes, que lo vió una vez, manifestó en el Veloz-Club ya muy entrada la noche, lo que le habian parecido las parejas de operarios, y lo que le habia recordado su directora y maestra...

Los personajes más conspicuos de la corte pasaban por allí pagando su tributo, y hasta D. Casimiro Pantojas habia hecho una noche sus hilitas, sin más que un ligero percance, hijo de su cortedad de vista: equivocó el trapo con el rico pañuelo de batista de la dama vecina, olvidado encima de la mesa, y púsose muy afanado á sacar hilas de éste, haciendo dos pelotones finisimos. Alzó el grito la dama, porque tenia para ella el pañuelo grandes recuerdos, y desolado D. Casimiro al reconocer su error, devolviérselo con un fleco en torno, de cuatro dedos de ancho.

Dos figuras de primera magnitud habíanse, sin embargo, hecho notar por su ausencia, y eran estas el Marqués de Butron y el tío Fras-

—El Marqués de Sabadell,—prosiguió Currita dejando caer lentamente las palabras, me enseñó aquel ramito de camelias que... le vendió V. hace tiempo... ¡Es un *quadretto* delicioso! Si manda V. á la *Kermesse* una *pochade* parecida, no habrá regalo que la iguale...

La dama anónima sonreía, sonreía siempre, con los ojos bajos, como abrumada por el peso de aquellas lisonjas que hacian vibrar las aletas de su fina nariz, con estremecimientos de rabia. Currita quiso darle el golpe de gracia, y con aire de bondadosa protección díjole entónces:

—¿Y tiene V. muchas discipulas?

Enderezóse la otra bruscamente, como si la idea de que trabajase para vivir la ofendiera demasiado.

—Me habia dicho el Marqués que daba usted lecciones de pintura.

—¡Oh! no, no.—No soy profesora: discipula, pobre discipula...

Y con su suave acento y sus modestos meneos, disimulaba y contenía el impulso feroz que hace a la gata rabiosa tirarse á los ojos del contrario: dióse al fin Currita por

PALMA

Durante la segunda decena de Febrero último se registraron en el Juzgado Municipal del Distrito de la Catedral, 25 nacimientos y 32 defunciones.

—El día 22 del corriente se efectuará el pago á los propietarios interesados en el expediente de expropiación de los terrenos para la construcción del primer trozo de la carretera de Palma á Sóller.

—Ha jurado el cargo de procurador de Audiencia el joven D. Miguel Bordoy Fons.

—Durante la semana anterior al 25 de Febrero, el Ayuntamiento de Palma gastó en las obras que hace por administración las siguientes cantidades:

En reparación y conservación de empedrados 1074'34 pesetas.

En reparación y conservación de las alcantarillas 286'20 pesetas.

En reparación y conservación de las cañerías de aguas 61'82 pesetas.

En la construcción de un muro y aceras en el camino vecinal de Pasatemps 216'30 pesetas.

En la limpieza de sifones, meaderos y otros pequeños servicios 64'50 pesetas.

En la reforma de la Casa Consistorial 589'25 pesetas.

Total 2292'41 pesetas.

—**COGNAC** Enri Garnier y Compañía, se encuentra en los principales cafés y colmados.

—La fuente situada en la plaza de Santa Cruz, hace algunos días que no mana agua, teniendo los vecinos que acudir á la plaza de la Paz ó á la de Atarazanas en busca de ella.

Y considerando justas las quejas de que nos hacemos eco, lo publicamos para que se entere el Alcalde.

—Hemos tenido el gusto de recibir el semanario *Palma Taurina*. Su interesante lectura para los aficionados al toro y las excelentes condiciones con que se ha presentado el primer número le auguran una larga vida.

—El *Boletín Oficial* publica una circular, para que el juicio de exenciones de los mozos pertenecientes al alistamiento del corriente año se verifique ante la Comisión provincial y en los plazos prefijados en la circular inserta en el número 4.388 correspondiente al día 9 del actual.

—Por Real orden de 9 del actual ha sido desestimada una instancia presentada al Ministerio de la Guerra por don Jaime Homs Muntaner solicitando permiso para construir un jardín con enverjado y un chalet de madera con destino á la expendición de bebidas en parte del terraplén de la cortina comprendida entre el cuartel de caballería y las bóvedas del Mirador habiendo sido autorizado tan solo para la instalación de un ligero puesto en el sitio y con las condiciones que determine el comandante de ingenieros, si así conviene al interesado, obligándose éste á hacerlo desaparecer tan pronto como sea requerido al efecto por la autoridad militar.

—El lunes por la tarde se cantarán solemnes completas en el oratorio de la Misericordia.

El martes fiesta de seráfico San José; por la mañana se cantará tercia y después la misa mayor estando expuesto S. D. M. siendo encargado del sermón don Antonio Gamundí presbítero. Al anochecer con exposición se verificará el ejercicio mensual consagrado á San José.

—Para el día de la festividad del Patriarca San José, Patrón de la Sociedad *Círculos de Obreros Católicos*, se prepara un concierto vocal é instrumental, en el que tomarán parte varios profesores y distinguidos aficionados.

—**Verba de Cuajar** (*formicid*) y **Semina Altra** se hallan en la droguería de Miguel Bestard, Cordelaria, 23, Teléfono, 157, Galería, 27 y 29.

—El Sr. Administrador Principal de Aduanas de esta provincia en atento B. L. M. nos participa haber tomado posesión de su cargo con fecha trece del actual. Agradecemos á D. Rafael Crespo la atención que le hemos merecido.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 14 de Marzo:

- Almendron, á 00'00 ptas. los 00 kg.
- Trigo, á 15'00 ptas. los 70 l.
- Candeal, á 16'00 id., id.
- Cebada del país, á 8'00 id., id.
- Id. forastera, á 7'50 id., id.
- Avena del país, á 7'00 id., id.
- Id. forastera, á 6'50 id., id.
- Garbanzos, á 22'00 id., id.
- Maiz, 10'00 á id., id.
- Habichuelas confites, á 20'00 id., id.
- Id. blancas, á 24'00 id., id.
- Frijoles, á 22'00 id., id.
- Habas para cocer, á 17'00 id., id.
- Id. ordinarias, á 15'00 id., id.
- Id. para ganados, á 13'00 id., id.
- Cerdos cebados, á 0'00 los 00 kg.
- Higos pasos á 00 id., id. los 00 id., id.
- Azafrán á 0'00 id., id. los 33 gn.

LA MODERNA
Casa Comas

Acaba de recibir los nuevos y escogidos **bacalao**s Sheland, Libre, Lenguas finas, Idem escociadas.

Garbanzos legítimos del Saucó Castilla y Mazagan.

Clases superiores á precios sin competencia.

Unión, 38—Palma

Telegramas
Agencia Almodóvar
CONGRESO

La sesión de hoy

Contradicciones.—Villanueva y Groizard. —Buenos consejos de Cánovas.—Atropellos y allanamiento.—López Domínguez. —Ataque y justificación.—La prensa protesta retirándose de su tribuna.—Salmerón la defiende.—Escándalo.—Palabras de Cánovas para ahogar por el tumulto.

Madrid 16, 7' 45 t.

Un escándalo mayúsculo más en la tumultuaria instancia parlamentaria de la actual legislatura ha resultado el final de la sesión de hoy.

A continuación telegrafio los detalles más salientes: Empezó el Sr. Romero Robledo haciendo resaltar las contradicciones palmarias que existen entre los telegramas que publica *El Liberal* en su número de ayer y los que trasmite el General Calleja respecto á los últimos sucesos ocurridos en Cuba.

Los explica el general López Domínguez. El Sr. Villanueva dirige varias intencionadas pre-

guntas al Ministro de Estado sobre el *Aliance* y éste envuelto por la táctica del Diputado Antillano contesta que es efectivamente cierto que el Gobierno de la República de los Estados Unidos ha entablado reclamaciones por el hecho de haber dado caza y cañoneado un crucero español al *Aliance*.

El Sr. Cánovas del Castillo se levanta para decir al ministro de Estado que sea en este asunto canto, y que adopte antes de conceder nada á la nación reclamante temperamentos de prudencia.

El Sr. Laviña pregunta si el Gobierno hállase decidido á castigar los atropellos y allanamiento de morada realizado por un grupo de oficiales del Ejército, algunos de ellos de uniforme, llevado á cabo en las redacciones del *Globo* y del *Resúmen*.

El general Lopez Domínguez contesta afirmativamente, censurando el acto de sus subordinados, á los que después defiende, (Rumores) por entender hállanse justificados pues no han hecho otra cosa que contestar los oficiales á la agresión con la agresión.

Añadió que en ninguna nación de Europa trata la prensa al Ejército con la dureza que en España, (continúan los rumores).

Los periodistas que están en la tribuna se ponen en pié y algunos se retiran.

Salmerón contesta al general Lopez Domínguez haciendo un brillante panegírico de la prensa, para la cual reclama libertad y condena esas algaradas callejeras que tanto perjudican á los que las cometen como á los que las defienden.

Todos los señores diputados hablan. La confusión es indescriptible.

El Sr. Presidente no puede imponerse ni con su palabra ni con la campanilla.

En medio de la confusión se levanta el Sr. Cánovas, el cual pide que se garantice la morada de los ciudadanos. Su voz la ahogan las protestas y los gritos.

El Congreso parece un *herradero*, como dicen los revisteros de toros.

En medio de aquel escándalo se levanta la sesión.

Diputados periodistas

Madrid 16 7'45 n.
Al terminar la sesión se reunieron en una de las secciones, los periodistas que tienen asiento en el Congreso, acordando advertir al Gobierno que si no se garantiza y se hace inviolable el domicilio de las redacciones, cesarán en su publicación los periódicos de Madrid.

La actitud de los periodistas que tienen el doble cargo de diputados es decidida.

Regreso del "Alfonso XII".—Contestación de Sagasta á los periodistas

Madrid 16 7'45 n.
Ha regresado á Cádiz el *Alfonso XII*. En su viaje de exploración por el Estrecho y costas africana y española, no ha encontrado vestigio alguno que pruebe haberse perdido el *Reina Regente*.

Una comisión de Diputados que reúnen el doble carácter de periodistas, ha visitado al Sr. Sagasta en su despacho del Congreso para darle cuenta de la resolución tomada en la reunión que acabó de telegrafiar.

El Sr. Sagasta ha contestado con vaguedades.

En su vista los periodistas se reunirán nuevamente para con urgencia adoptar las medidas que reclaman las actuales y graves circunstancias.

Corresponsales especiales
Rumores graves.—Opinión general

Madrid 16-7'50 n.
Circula con insistencia que han presentado las dimisiones el Comandante general del Primer Cuerpo de ejército Sr. Bermudez Reina y 22 Coroneles de la guarnición de Madrid.

Para las cinco y media estan citados en los cuarteles todos los Sres. Jefes y oficiales de la guarnición.

Es opinión general que deben dimitir á más del general Bermudez Reina, el Ministro de la Guerra y el gobernador civil interino Sr. Sarthou, el segundo por haberle sorprendido los acontecimientos y hallarse falto de virilidad para castigar á los culpables y los segundos por no haber sabido reprimir un motin en la calle y hacer que fuese respetado el domicilio ageno.

Rodrigo

Teatro-Circo Balear
TEMPORADA DE CUARESMA

por la compañía que dirige D. Bernardo Manera

Otelo ó el moro de Venecia
Función para hoy

Entrada general, 0'40. *A las ocho en punto.*

satisfecha, y marchóse dejando á su parecer á la dama duende confundida y humillada. Al arrancar la berlina soltó al fin Margarita la risa, exclamando entre inocentes carcajadas:

—¿Pero qué haria en el salon aquella chocolatera?...

—¿Pues no te lo he dicho?—replicó la Albornoz haciendo coro á las risas de la niña. De seguro que la manda á la *Kermesse*, como un *vibelot* nunca visto: verás como no me equivoco.

Tres días despues pudo Margarita convenecerse de que su ilustre amiga y madrina se equivocaba por completo... Pedro Lopez habia dicho, y millares de lectores lo vieron en *La flor de lis*, que el ángel de la caridad habia sentado sus reales en el palacio de la celestial Condesa de Albornoz... Fuese ó no esto cierto, éralo sin embargo que de los cuatro ángulos de la villa y corte, afluián al palacio preciosos regalos para la *Kermesse*, patrocinada por la dama, que iban quedando expuestos al público, con grande primor colocados en los varios salones: por las noches en uno de ellos espléndidamente iluminado y en torno de una larga mesa cubierta por rico tapiz de tintas oscuras,

agrupábase un risueño enjambre de jóvenes doncellas y apuestos donceles,—así los llamaba Pedro Lopez,—que barajados y confundidos formando parejas, y más pegaditos entre sí ellas y ellos de lo que la temperatura ordinaria pedia de suyo, dedicábase á la caritativa tarea de hacer hilas para los infelices heridos del Norte. Currita, deseando despertar la emulacion en provecho de los pobrecitos heridos, distribuíalos de esta suerte, y era verdaderamente un encanto que arrasaba en lágrimas los ojos, ver aquellas tiernas parejas de inocentes doncellitas de quince á veinte años, y castos mancebitos de veinte, treinta y hasta cuarenta, sacando hilas del mismo trapito, sosteniendo por lo bajo pláticas caritativas que les animaban á la santa obra, todo, por supuesto, bajo la inspección de la angelical Condesa de Albornoz, que iba de un lado á otro distribuyendo las parejas, repartiendo los trapitos, recogiendo en bandejas de plata, ayudada de sus micos, la obra ya hecha, animando á los perezosos con una sonrisa, enfervorizando á los tibios con una palabra, prendiendo por todas partes el fuego de caridad que la abrasaba á ella misma. Ni el báculo de Francisco, ni el manto de

Edición de la tarde.

Salón del "Heraldo"

Para evitar las dudas que puedan surgir y como aclaración á las preguntas que se nos han hecho, debemos manifestar:

Que el HERALDO, merced á un contrato especial, ha obtenido para sus suscriptores las ventajas siguientes:

1.ª Una audición gratuita el día de la instalación del fonógrafo en la Redacción y

2.ª Una audición gratuita siempre que acompañe su revista acompañado de un individuo de su familia.

El HERALDO ha conseguido estas ventajas á cambio de otras compensaciones cedidas al Sr. Martínez.

Repetimos que esta declaración no tiene más objeto que aclarar dudas.

El Gobierno de Cádiz

Por si cuaja la famosa combinación de Gobernadores y por si se confirma un telegrama de nuestro corresponsal especial Sr. Rodrigo, en que se decía figuraba en ella con destino á Cádiz, sepa de antemano la breva con que le obsequia su protector pariente y jefe el Sr. Maura.

Se encuentra en Madrid el gobernador de Granada D. Luis Polanco, que, según noticias, ha venido para suplicar al ministro de la Gobernación que no le mande á Cádiz.

En igual sentido parece que se han expresado otros gobernadores, y esto dá idea de la situación de la capital andaluza y de la anarquía administrativa que allí reina, debida al espantoso caciquismo que todo lo invade.

El actual gobernador de Cádiz, Sr. Carreño, se encuentra en Madrid, decidido á no volver á aquel Gobierno, según ha manifestado repetidas veces.

Y de las relaciones del ex diputado andaluz con el ministro de la Gobernación da idea clara cierta ingeniosa frase del primero, que ha hecho fortuna, y que quedará, como tantas otras del mismo.

Al ausentarse el Sr. Carreño de Cádiz, quedó hecho cargo de aquel Gobierno el secretario, que al poco tiempo tuvo que dajarlo, estando ahora encargado del mando de aquella provincia el oficial primero.

En estos términos habla *La Epoca*.

EL «REINA REGENTE»

Oficial

Dice el Comandante de Marina de Algeciras, al de esta Provincia, en telegrama de las nueve y media de la noche de ayer, hallase oficialmente comprobado, haber arrojado el mar á las playas, en aguas de Tenerife, varios trozos de banderas españolas, un gallardete rojo, dos banderas de señales de mano, en las cuales se halla inscrito el nombre de «Regente» y un trozo de vaina de bandera con la misma inscripción «Regente».

Telegramas

Corresponsales especiales SENADO

La sesión de hoy

Fernando González interpela.—Canalejas contesta como puede.—González califica de indisciplina el acto de ayer.—Bermudez Reina defiende al Ejército.—Interviene el Marqués de Estella.

Madrid 16, 7:50 n.

El Senador republicano D. Fernando González desea conocer lo que se piensa hacer, que criterio se piensa seguir para castigar y reprimir en lo sucesivo actos como los de ayer realizados por unos oficiales de la guarnición de Madrid.

El Sr. Canalejas contesta que el Gobierno ignoraba la trama y habla poco, muy poco, como quien no quiera soltar prenda.

El Sr. González califica de acto de indisciplina el allanamiento de las redacciones del *Globo* y del *Resúmen*, puesto que estos se llevaron á cabo por los oficiales ante sus jefes.

El general Bermudez Reina rechaza el cargo de indisciplina y dice que los oficiales obedecieron su voz enérgica, recordándoles el cumplimiento de sus deberes. Todos los oficiales se disolvieron obedeciendo sin replicar sus mandatos.

El general Primo de Rivera interviene para decir que el ejército tiene derecho á defenderse contra cierta clase de ultrajes.

Rectifica el Sr. Gonzalez.

Rodrigo.

Periodistas reunidos

Madrid 16-8 n.

En vista de la contestación dada por el Sr. Sagasta, se encuentran reunidos todos los Directores de los periódicos que se publican en Madrid.

En este momento se discuten las proposiciones en que se ha de tratar el acuerdo de que cese en su publicación toda la prensa madrileña.

Rodrigo.

Exploración del "Piélagos"—No hay noticias.—A Chafarinas

Madrid 16-9:50 n.

El *Joaquín Piélagos* ha regresado á Cádiz después de recorrer toda la costa. Se aproximó en su exploración á las costas de Tarifa y al bajo de Cabaceos, sin notar vestigio alguno. Habló con unos pescadores y todos le manifestaron que no habían visto al *Reina Regente*.

El *Piélagos* irá á Chafarinas en busca del *Regente*.

A la ansiedad que se siente se suma la rotura del cable entre los presidios de Africa y la Península.

Cunde el desaliento.

Rodrigo

En el Ministerio de Marina.—Oratorio de Palacio.—Exploración por tierra

Madrid 16, 9:50 n.

En el Ministerio de Marina se ha dicho con carácter oficial que de las exploraciones realizadas y noticias telegráficas recibidas, se puede asegurar que el crucero *Reina Regente* no se halla en el Estrecho ni en punto alguno del Mediterráneo.

Durante todo el día gran número de fieles acudieron á la capilla de Palacio donde está expuesta la *Sagrada Forma* para impetrar la clemencia divina en auxilio de los desdichados tripulantes del *Reina Regente*.

A las seis de la tarde se hizo la reserva con gran solemnidad.

La capilla estaba llena.

Todos los ojos se llenaron de lágrimas.

Los del resguardo de la Tabacalera y parejas de carabineros de á pié y á caballo, recorren la costa en busca de noticias ó vestigios del *Regente*.

Hasta ahora su exploración ha resultado tan extérril como la llevada á cabo en el mar.

No han encontrado indicio alguno.

Rodrigo

¿Será del "Regente"?—En espera del "Piélagos".—Ansiedad inmensa

Madrid 16 9:50 n.

En este momento se reciben noticias telegráficas de Cádiz, en las cuales se dicen que el mar arrojó á la playa de Tarifa, un cajón de terciopelo color granate, de 22 metros de largo por 55 cms. de ancho. Está relleno de crín animal.

En Cádiz la noticia ha producido gran sensación, Cádiz presenta tristísimo aspecto, que contrasta con la alegría rebotante, del día de la botadura del *Cárlos V*.

Espérase con creciente ansiedad el regreso del *Joaquín Piélagos*.

El abatimiento es general.

Rodrigo.

Asamblea republicana.—Temperamentos

Madrid 16 9:15 n.

Promete estar concurridísima la asamblea del partido republicano.

De lo que se desprende por los tonos de la prensa y por los nombres que en ella se sentarán, los acuerdos que se tomen serán revolucionarios y que esta será la nota dominante en la asamblea.

Rodrigo.

Acuerdos de la prensa.—Situación del Gobierno

Madrid 16 9:30 n.

Los directores de los periódicos han acordado no haber lugar á que cesaran en su publicación todos los diarios de Madrid, acordando á la vez publicar una enérgica protesta colectiva, enviando un mensaje de gratitud á Salmerón, por el violento discurso pronunciado en defensa de la prensa.

La situación del Gobierno se considera muy comprometida.

Rodrigo

En el Centro Militar.—"La Dolores", por Bretón

Madrid 17, 12:45 m.

Se han reunido en el Centro Militar muchos jefes y oficiales en situación pasiva. Han asistido también muchos generales.

Se dice han tomado varios acuerdos sobre los que se guarda absoluta reserva.

En este momento se me dice por teléfono que los dos primeros actos de la *Dolores* han obtenido un exitazo.

La música de Bretón es un paso en firme hacia la ópera española.

Ninguna noticia nueva se ha recibido de Cuba.

En el *Heraldo de Madrid* se acaba de recibir en este momento un telegrama de su corresponsal en Cádiz en el cual afirma ser cierta la noticia de haber aparecido en las playas de Tarifa á más del cogin, restos del *Regente*.

Ante la gravedad de la noticia ha salido inmediatamente para Tarifa el Sr. Pasquín.

Le acompañan Silvela y otros.

Rodrigo

Ya no forman gobierno.—Consejo de guerra.—Chapi en Alicante

Madrid 17 10:40 m.

Es inexacto que los insurrectos de la Habana hayan formado un gobierno provisional.

Hoy se reunirá el Consejo de guerra para tratar de los sucesos militares.

Ha llegado á Alicante el maestro Chapi, siendo recibido con músicas, haciéndole salir al balcón, desde el cual el autor de *La Bruja*, agradeció el homenaje que se le tributaba.

Rodrigo.

Noticias optimistas.—Gran ansiedad.—Pescquisas infructuosas

Madrid 17 10:45 m.

Los pasajeros llegados á Cádiz traen noticias optimistas de los sucesos de Cuba.

En todas partes reina gran ansiedad por seguir carociendo de noticias del *Regente*.

De las islas Canarias, nuevamente telegrafían diciendo que las investigaciones practicadas en la costa, han sido infructuosas.

Rodrigo.

El "Imparcial" protesta

Madrid 17, 10:25 m.

El *Imparcial* de hoy dice que el más miope ve aquí un verdadero poder público.

Protesta de las frases pronunciadas por el general López Domínguez en contra de la prensa y dice, que lo sucedido ayer en el Congreso jamás se ha visto en ninguna parte.

El Gabinete se hace solidario de las palabras del general López Domínguez y responsable de todo lo que pueda ocurrir.

Rodrigo

Cardenal moribundo.—Detalles sobre el "Regente",

Madrid 17, 10:40 m.

El cardenal Zaragoza se halla gravísimamente enfermo.

Se han perdido las esperanzas de salvarle.

Un naufrago del bergantín *San José* de la matrícula de Sevilla, ha manifestado que el lunes encontraron al *Regente* y dice que el crucero llevaba la proa al viento con rumbo á Canarias.

Los marineros que estaban en la cubierta dijeron que el buque llevaba rota la maquinaria.

Rodrigo.

Agencia Almodovar

Acuartelados.—El capitán general garantiza el domicilio de las redacciones.—En Palacio.—Comentarios

Madrid 16-8:20 n.

A pesar de haberse negado, se sabe que desde las seis se hallan en sus cuarteles todos los señores Jefes y oficiales de la guarnición de Madrid, por orden expresa del Capitán General

Bermudez Reina ha garantizado el domicilio de las Redacciones.

Los Directores de los periódicos continúan reunidos.

S. M. la Reina ha llamado á Palacio el General Martínez Campos.

El General llegó al Palacio de la Plaza de Oriente á las seis, donde continúa á la hora que telegrafio.

Se comenta mucho la llamada á Palacio del General. Algunos lo creen, los primeros anuncios de un cambio de política, otros creen que S. M. ha decidido conocer, en asunto que tan íntima relación tiene con el elemento armado la opinión del que moralmente es el Jefe supremo del Ejército, ejerza ó no ejerza mando.

Al pié de la Escalera espéranle gran número de periodistas que perderán el tiempo, pues el General es muy hábil cuando se trata de salir del paso, sin decir nada que pueda entorpecer los planes que se propone.

A cuerdos del Consejo á presencia del capitán general

Madrid 16 10'30 n

Después de la sesión del Congreso se reunieron en Consejo los ministros, acordando garantizar la seguridad de las redacciones y la personalidad de los periodistas.

Llamado el capitán general de Madrid á la Presidencia, le fué participado en pleno Consejo el acuerdo.

A este acuerdo se dice haber desistido los directores de los diarios de Madrid, de que cesaran sus publicaciones.

Declaraciones del Sr. Cánovas.—Correo de Cuba

Madrid 16, 10'30 n.

El Sr. Cánovas del Castillo ha pedido que se reformen las Leyes, ya que las actuales no garantizan la seguridad personal.

El correo de Cuba ha llegado hoy.

Otro vapor perdido.—Continúa el acuartelamiento

Madrid 16, 11 n.

Ignórase el paradero del vapor *Fernando* que el domingo pasado, el mismo día que el *Reina Regente* salió de Tánger, salió de Huelva con destino á Cadiz.

El *Fernando* llevaba pasaje numeroso.

Los oficiales continúan en sus cuarteles á la hora en que telegrafio.

En todas las redacciones de los diarios de la mañana cumplen con sus deberes los periodistas.

La Dolores

Madrid 17, 2 n.

El éxito alcanzado por la *Dolores*, obra hermosa de Feliu y Codina convertida en ópera comútica de Tomás Bretón ha sido superior á las esperanzas concebidas siendo estas muchas.

La ovación ha sido delirante.

Las llamadas al palco escénico de los autores, innumerables.

El tenor mallorquín Simonetti, encargado de la parte de Lázaro, ha obtenido un triunfo que abre nuevos horizontes á su carrera artística.

El público madrileño ha sancionado con un aplauso tan ruidoso como mereció el mérito y talentos de un artista que sabe sacar tan gran partido de sus facultades.

Consejo de mañana.—La policia.—Precauciones

Madrid 17-2'30 m.

Los ministros celebrarán mañana Consejo en el que quedará resuelto el asunto entre militares y periodistas.

La policia custodia las redacciones.

El orden parece asegurado.

Se han tomado extraordinarias precauciones militares.

Moneda falsa.—Recibimiento á Chapí.—El separatista Bethancourt

Madrid 17 10'45 m.

En Sans (Barcelona) se ha descubierto una fábrica de moneda falsa.

Las autoridades y todo el vecindario de Alicante, han hecho un entusiasta recibimiento, al aplaudido maestro Chapí.

Ha llegado custodiadísimo el separatista Bethancourt, que ha sido desterrado por el general Calleja.

Araoz vive.—Trabajos en los ingenios.—Filibusteros á Hongo Congo.—Gomez en Montecristo.—Maceo en Costa Rica.

Madrid 17-10'45 m.

Telegrafian al *Liberal* que el comandante Araoz aun vive.

Los ingenios del Oriente de la isla, han reanudado sus habituales trabajos.

Varias partidas de filibusteros se dirigen al Hongo-Congo.

Continúan el cabecilla Gómez en Montecristo y Maceo en Costa Rica, manifestándose indiferentes al movimiento separatista que viene operándose.

Declaración de un naufragio que vió al "Regente"

Madrid 17, 10'10 m.

José Blanco Portella, naufrago del bergantín *San José* ha manifestado á la Alcaldía de Cádiz, que el lunes encontraron al «Reina Regente» que llevaba la proa en dirección á las islas Canarias y que los marinos que se encontraban sobre cubierta dijeron que el crucero llevaba la máquina rota.

Detalles del naufragio del "Regente,"

Madrid 17-10'10 m.

Dícese en Tánger que los moros de Marshan punto que domina el estrecho de Gibraltar, vieron el domingo al *Reina Regente* frente á Tarifa y que las olas gigantes lo cubrían; una de ellas lo atravesó y otra precipitó de costado sumergiéndolo con gran rapidez.

Los tripulantes iban amarrados á fin de evitar que fueran arrastrados por las olas.

Alcaldía de Palma

El jueves 21 del que rije á las doce de la tarde en esta Casa Consistorial se procederá á la venta por medio de puja á la llana de un caballo de desecho de la Guardia municipal de este Ayuntamiento adjudicándose al mejor postor.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que quieran interesarse de la subasta.

Palma 16 de Marzo de 1895.—El Alcalde accidental, Miguel Guasp.

Compañía Navegación de Sóller EN LIQUIDACION

Por acuerdo de la Comisión Liquidadora se anuncia la venta del vapor *Leon de Oro* con todos los enseres y efectos segun inventario que obra en poder de la Comisión.

Sóller 15 Marzo de 1895.—P. A. de la C. L., Jorge Frontera Secretario.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcedia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcedia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcedia); 12 id., de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcedia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

PERFUMERÍA La Oriental

1-QUINT-1

Grande y variado surtido en perfumería extranjera y del país de los mejores fabricantes conocidos hasta el día á precios baratísimos.

Acabamos de recibir directamente de Paris los legítimos polvos Java de Monsieur A. Bourjois y Comp. á 5 reales caja.

Nota.—Los legítimos polvos Java se expenden directamente de Paris pero no fabricados en Palma.

Paraguas sedas superiores gran rebaja de precios por final de temporada.

NO EQUIVOCARSE

Perfumería "La Oriental",

1-Quint-1

CONSULTA MÉDICA
DEL
DOCTOR KLEIN
ESPECIALISTA EN LAS
ENFERMEADES DE LAS VIAS RESPIRATORIAS
DE CORAZÓN Y ANEMIAS
Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.
Consulta de 11 á 1
Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

No dejarse engañar

25.000 pesetas daré al que pruebe que no poseo la verdadera fórmula del verdadero jarabe vermifugo del Dr. Morey de Artá (40 años de buen éxito—5 rs. frasco) firmada y rubricada por su inventor, la cual estoy pronto á enseñar al que desee verla en mi «San José», Farmacia y Laboratorio Analítico-Galérico, Colón, 34, donde vendo el específico. Cuanto se dice en contra es una infame calumnia.

F. Antich é Izaguirre

ATENCIÓN!!!

El menjunje resultante de la fórmula del Jarabe Vermifugo del Dr. Morey; según se vé en el prospecto del Jarabe Vermifugo de J. Sureda Lliteras, fué radicalmente modificado y entonces mereció la aprobación de la Real Academia.

Por lo mismo, guardé el Sr. Izaguirre la fórmula y se convencerá cuán perjudicial es el administrarla á los enfermitos de estómago delicado.

El público encontrará el Jarabe Vermifugo de J. Sureda Lliteras en Palma.—Farmacia del preparador, Brossa, 9. Barcelona.—Farmacia del Dr. Andreu y de Giol calle de Poniente, 31, y en la mayor parte de pueblos de Mallorca.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 Marzo 1895: De Palma á Manacor y La Puebla: 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla: 6, 11'30 (mixto) m., y 5'30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor, 6'25 m., 12'30 (mixto) y 6 tarde. Palma 8 Marzo 1895.—El Director general, Guillermo Moragues.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

Vapores trasatlánticos de hijo de J. Jover y Serra

El magnífico y veloz vapor Miguel Jover

saldrá del puerto de BARCELONA para los de HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, á mediados del mes de Abril próximo.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 26.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los Anestésicos Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es estusico ni destruye el esmalte.

La *Matadura Indol-tánica* salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del perostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la perostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó moverizos.

El *tesoro de la boca ó El ecor odontológico de Creus* es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los *polvos dentíficos de Creus* limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería *La Oriental* de los Sres. Estarás y Queiglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

CAPSULAS DE CARBONATO DE CREOSOTA.
—Este medicamento es el más activo contra la tuberculosis, y aventaja la *Creosota pura*, por no ser caustico. Lo cual permite pueda ser administrada á grandes dosis.
Cada capsula contiene un gramo de creosotal.

SELLOS DE GLICERIDO-FOSFATO DE CAL
(químicamente puro).—La moderna práctica farmacéutica ha dejado plenamente confirmado, que únicamente administrando tan precioso medicamento en esta forma, se evitan las incompatibilidades y descomposiciones que siempre le perjudican.
Cada sello contiene 50 centigramos de glicerido (Desconfiar de las imitaciones, por circular groseras falsificaciones de ambos compuestos).
Único punto de despacho.—Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras.—9 Brossa 9 Palma.

Viajes á Mahón

Saldrá de este puerto todos los viernes á las cinco de la tarde el vapor

Puerto Mahón

Admite carga y pasajeros. Se despacha: Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

Madame Madeleine Levigueron

ofrece sus servicios á domicilio para la confección de sombreros de señora, á precios módicos. Calle Maymó núm. 7, junto al horno Bauzá.

En la calle de los Huertos número 82

se alquila una botica con algolfas, agua de fuente y demás comodidades. Informarán, calle Beata Catalina, 19, 1.º